
ЗОНА ДЛЯ АДМИНИСТРАЦИИ
В последнее время в редакцию «ВЧ» поступает 

немало вопросов читателей, связанных с решением 
Верховного Совета республики о создании Минчер- 
нобыля и администрации 30-километровой зоны от
чуждения Чернобыльской АЭС. За разъяснения
ми наш корреспондент обратился к председателю 
Госкомчернобыля УССР Г. А. ГОТОВЧИЦУ.

— Действительно, Вер
ховный Совет УССР по 
предложению Премьер-ми
нистра В. П. Фокина при
нял решение о преобра
зовании Госкомчернобы
ля республики в Мини
стерство по делам защи
ты населения от послед
ствий аварии на Черно
быльской АЭС. Сейчас 
наш комитет готовит пре
дложения, положение о 
министерстве, разрабаты
вает структуру, штатное 
расписание, численность, 
определяет функции и 
обязанности министерст
ва. Думаю, что работа 
эта будет завершена в 
ближайшее время.

— Что даст это пре
образование?

— Я не думаю, что 
как-то изменятся наши 
функции и задачи. А вот 
возможностей станет бо
льше. Как министерство 
мы будем иметь произ
водственные подразделе
ния н a  местах, которые 
практически будут рабо
тать на ликвидацию пос

ледствий аварии. В част
ности, по нашему пред
ложению Кабинетом ми
нистров республики при
нято решение о создании 
объединения «Чернобыль- 
дезактивациястрой», ко
торое на серьезной про
фессиональной основе, а 
не по-дилетантски, будет 
вести комплексную дезак
тивацию населенных пун
ктов, заниматься строите
льством объектов инже
нерного обеспечения и 
соцкультбыта на загряз
ненных территориях. Ду
маю, что неизбежно вста
нет вопрос о переподчи- 
нении нашему Министер
ству некоторых подразде
лений, которые сегодня 
подчиняются союзным ве
домствам, и, в частности, 
прорабатывается вопрос о 
передаче нам НПО «При
пять» Минатомэнергопро- 
ма СССР, НПО «Тайфун» 
Госкомгидромета и дру
гих. То есть, мы будем 
иметь не только аппарат 
управления, но и произ
водственные подразделе

ния, способные решать 
практически задачи ради
ационного мониторинга, 
дезактивации, строитель
ства, то есть работать на 
Чернобыль в практичес
ком плане.

— Из кого будет фор
мироваться администрация 
30-километровой зоны, ка
ковы ее функции, где она 
будет размещаться?

— В 30-километровой 
зоне отчуждения ЧАЭС 
сейчас нет практически 
органов власти, управле
ния. Там работают мно
гий предприятия и орга
низации различных мини
стерств и ведомств, кото
рые никак не связаны ме
жду собой, не скоордини
рованы, порой дублируют 
друг друга. В такой об
становке нарушаются без
наказанно элементарные 
санитарно-технические тре
бования, правила радиа
ционной безопасности, въе
зда и выезда из зоны, вы
воза различных материа
лов, машин и механизмов, 
конструкций, изделий. 
Мыслится, что админист
рация зоны будет коор
динировать и контролиро
вать финансирование всех 
работ, планирование, оп
ределять статус тех или 
иных территорий, давать 
разрешения на посещение 
зоны, на вывоз матери
альных ценностей с тем, 
чтобы предотвратить рас
ползание радионуклидов 
на чистые территории, не
избежное при бесконтро
льном вывозе грузов из 
зоны отчуждения. Адми
нистрация зоны будет та
кже контролировать на
учную, производственную, 
хозяйственную деятель
ность, вносить правитель
ству необходимые предло
жения по реабилитации 
загрязненных земель, со
вместно с министерства
ми и ведомствами решать



Зона для администрации

проблемы повышения бе
зопасности объекта «Ук
рытие», комплексной пе
реработки радиоактивных 
отходов и контроля за их 
состоянием. Ведь в зоне 
захоронено уже сотни ты
сяч тонн РАО, и их коли
чество будет возрастать. 
В общем, при разумном 
построении и определении 
функций администрации 
зоны, она должна сыграть 
свою положительную роль 
в деле упорядочения по
льзования 30-километро
вой зоной, координации 
работ и контроля за всем, 
что там происходит.

Кроме того, в связи с 
объявлением суверените
та Украины правительст
во республики должно оп
ределять комплекс всех 
работ в зоне, и админист
рация будет его рабочим 
органом.

— Кто персонально во
йдет в состав администра
ции 30-километровой зо
ны отчуждения ЧАЭС?

— Предположения не
которые конечно же есть, 
но никаких приказов об 
утверждении конкретных 
лиц еще нет и говорить 
об этом пока рано.

— А где будет разме
щаться администрация зо
ны: в Чернобыле или за 
пределами 30-километро
вого периметра? Вопрос 
вызван тем, что сущест
вует мнение о необосно
ванности содержания в 
зоне чрезмерно раздутых 
аппаратов у п р а в л е н и я  
разместившихся там орга
низаций. Высказываются 
пожелания, чтобы средст
ва, расходуемые на со
держание управленцев, 
тратились более целесо
образно.

—- Разговоры о чрез
мерно раздутых штатах 
управленцев некоторых 
ведомств, работающих в 
зоне, не лишены основа
ний, на мой взгляд. Я за
веряю, что если придет
ся заниматься этим мне, 
то я приложу максимум 
усилий для того, чтобы 
управленческие звенья и 
структуры организаций и 
подразделений максима
льно вывести за пределы 
30-километровой зоны. И 
это связано не только с 
экономическими факто
рами, о которых говорят 
люди, но прежде всего, с 
необходимостью умень
шить коллективную дозу 
облучения. Нахождение 
многих людей в зоне от

чуждения, на мой взгляд, 
неоправданно. Д у м а ю ,  
что есть реальная возмо
жность сократить количе
ство людей, которые по
стоянно пребывают в зо
не. Во всяком случае, к 
этому необходимо стреми
ться.

Что касается непосред
ственно администрации 
зоны, то в силу тех за
дач и функций, которые 
на нее будут возложены, 
какой-то рабочий орган, 
какая-то часть админист
рации должна быть пос
тоянно в зоне. Иначе они 
потеряют связь, контроль 
и не смогут реально вли
ять на происходящие в 
зоне процессы. Основная 
же часть аппарата адми
нистрации будет работать 
за пределами зоны.

— Но не кажется ли 
Вам, что пытаясь сэконо
мить на зарплате аппара
тов управления различ
ных организаций, работа
ющих в зоне, мы гораздо 
больше потеряем средств 
при размещении их за 
пределами зоны? Надо бу
дет платить за строитель
ство и аренду админист
ративных зданий, трати
ться на приобретение ме
бели, инвентаря, оргтех
ники, оплачивать услуги 
транспорта и связи в го
раздо больших объемах, 
чем сейчас. Скажется это 
и на оперативности при
нимаемых решений, их 
реализации, все замедлит
ся во много раз. А в Чер
нобыле все необходимое 
для работы управленчес
ких структур уже есть. 
Прежде чем предприни
мать конкретные меры, 
надо бы подсчитать все 
затраты и сравнить, что 
выгоднее.

— Резонный вопрос. 
Но мы не собираемся ши
бко раздувать штаты ад
министрации зоны, да и 
Минчернобыля республи
ки тоже. Что касается 
управленческих аппара
тов предприятий и орга
низаций, занятых в зоне, 
то тут действительно ну
жно хорошо подсчитать и 
поступить в зависимости 
от экономической целесо
образности. Нужно макси
мально сделать все, что
бы люди не пострадали в 
экономическом плане, но 
и не подвергали напрасно 
свое здоровье и жизнь 
опасности.

Беседу вели 
Юрий ДРОНЖКЕВИЧ 

и Владимир САВРАН,
корреспонденты «Ве

стника Чернобыля».


